
CONTAR Y CANTAR 
Por Álvaro Ruiz

‘Os ruego en nombre de Dios’
Es el título del libro en que el papa Francisco sintetiza sus 
diez años de pontificado. Reflexiona sobre los asuntos que 
más le inquietan del mundo actual en forma de peticiones 
que lanza a creyentes y no creyentes. Pide, por ejemplo, 
que la Iglesia erradique los abusos, que protejamos la 
casa común, que la comunicación combata los bulos y 
los discursos de odio, que se hagan políticas por el bien 
común, que se frene la locura de la guerra, que se abran 
puertas a migrantes y refugiados, que la mujer aumente 
presencia en la sociedad, que se ayude el crecimiento de 
los países pobres y el acceso a la salud. Diez deseos.

Políticas sobre el aborto y la eutanasia 
El presidente de la Academia Pontificia para la Vida, 
Vicenzo Paglia, valora las políticas del aborto y la 
eutanasia así: «Estas leyes son visiones políticas 
cortoplacistas que no miran al futuro ni tienen en cuenta 
la esperanza. En Occidente se ha entrado en una espiral 
contra la vida, donde se enaltece el aborto y la eutanasia, 
que no es otra cosa que impedir los nacimientos y acelerar 
la muerte. ¿Dónde queda una reflexión seria y profunda 
sobre la crisis demográfica que estamos viviendo? No se 
está afrontando de verdad este desafío».

Nochebuena (Canción del pastor) 
Sólo recuerdo un astro sobre el cerro, 
los ojos de la madre y aquel palmo  
de carne estremecida [...] 
       Ante la puerta 
querrán que les refiera mi relato: 
la fecha exacta, los testigos… 
Nunca comprenderán —¿cómo podrían? —  
que un niño sea un dios, que un hombre 
contemplase el misterio cara a cara 
y siguiese viviendo, simplemente..

El poema de Gabriel Insausti abre un intervalo 
meditativo mirando al pastor ante el portal.  
De Vida y milagros (2007).

Un gesto de hermandad y calor  
en medio de mucha indiferencia
La imagen se repite cada año. Entre unos y otros, más o 
menos creyentes, pequeños y mayores, vamos formando 
un hermoso tejido de solidaridad en estos días previos 
a la Navidad. Kilos y kilos (turrón o garbanzos, aceite 
o pasta...), deambulan por nuestras calles, colegios y 
parroquias para compartir con los más necesitados “pan” y 
“espíritu” navideño. Que todavía la Navidad suena a algo 
muy humano y para todos.
El gesto de esta Operación Kilo denuncia, por una parte, 
nuestras habituales indiferencias –las de todo el año–, 
como bien ha señalado el Papa en encíclica Fratelli tutti, y, 
por otra parte, es una invitación a vivir permanentemente 
en gestos y actitudes de humanidad.

“Todos tenemos responsabilidad sobre el herido que es el 
pueblo mismo y todos los pueblos de la tierra. Cuidemos 
la fragilidad de cada hombre, de cada mujer, de cada 
niño y de cada anciano, con esa actitud solidaria y 
atenta, la actitud de proximidad del buen samaritano” 
(FT, 79).

La Operación Kilo nos invita a sentir que todo herido y 
pobre nos pertenece, es de la familia, y debemos cuidar 
de él. Todo herido y pobre reclama no solo gestos aislados 
como dar un día al año, que tienen ciertamente su valor, 
sino actitudes permanentes, formas de ser y estar en el 
mundo. Un salto de la indiferencia, hoy globalizada, a la 
solidaridad y a la vida fraterna. 

Domingo 18 de diciembre
IV Domingo de Adviento

Sábado 24 de diciembre
Noche Buena

OPERACIÓN KILO
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ADVIENTO 
Domingo IV  Por Antonio Delgado

Is 7, 10-14. Sal 23 
Rom 1, 1-7. Mt 1, 18-24

Preparados para  
el cercano nacimiento  
del Salvador 
Celebramos el cuarto y último 
domingo de este tiempo de 
Adviento. Estamos a una semana 
de la celebración de la Navidad. 
El evangelio de hoy nos narra los 
hechos acontecidos para que Cristo 
naciera en una humilde familia 
formada por Santa María y el 
patriarca San José.
El Evangelio según san Mateo nos 
revela los datos más esenciales de 
María. Estaba desposada con José, 
y resultó que antes de vivir juntos, 
por obra del Espíritu Santo, estaba 
esperando un hijo.
A José lo define como hombre justo. 
La tradición bíblica reconoce de ese 
modo a la persona que cumple la 
voluntad de Dios. El desconcierto 
ante el embarazo o su delicada 
prudencia provocan que no quiera 
interferir en los planes divinos. 
Decide abandonar a su mujer en 
secreto. Repudiarla públicamente 
hubiera supuesto la condena de 
María a morir lapidada.
Cuando había tomado esta firme 
decisión, se le aparece un ángel del 
Señor en sueños. Le pide que reciba 
a María como esposa en su casa, y 
que sea él quien imponga nombre 
a ese niño, acogiéndolo legalmente 
como hijo suyo: Lo llamarás Jesús, 
porque salvará a su pueblo de sus 
pecados. Cuando José despertó 
de aquel sueño, hizo lo que le 
había mandado el ángel, con una 
obediencia alegre y pronta.
Tanto san José como la Virgen María 
nos introducen en el misterio gozoso 
de la Navidad. Nos invitan a cultivar 
el deseo de recibir al Salvador. En 
nuestra vida callada, mostrándonos 
disponibles a escuchar y obedecer 
siempre a Dios, allanamos el 
camino de nuestro Salvador. Que 
la fragilidad y debilidad nunca sea 
obstáculo para aumentar nuestra 
confianza en Dios.
Que la Sagrada Familia nos prepare 
para el nacimiento de Jesús en esta 
próxima Navidad.

Durante el tiempo del Adviento, la palabra de Dios nos repite una y otra vez 
que hemos de prepararnos, despertar del sueño y permanecer vigilantes 
para acoger en lo más profundo de nuestro corazón al que viene para 
quedarse con nosotros todos los días hasta el fin de los tiempos y para 

ofrecernos la salvación y el perdón de nuestros pecados. 
Cuando nos paramos a reflexionar, aunque solo sea por un instante, podemos descubrir 
que nadie en este mundo puede hacernos una oferta como la que nos hace Jesús en 
el Evangelio. Él nos dice que viene a nosotros no por interés personal, sino para dar 
respuesta a las necesidades más profundas de nuestra existencia, ya que todos los 
seres humanos hemos sido creados para vivir y experimentar la amistad con Dios y 
el amor fraterno. 
A lo largo de nuestra peregrinación por este mundo, podremos encontrarnos con 
personas famosas, poderosas, sabias y adineradas, que nos ofrecerán la posibilidad 
de participar de sus bienes o de su sabiduría, pero ninguna podrá decirnos que nos 
ama hasta la muerte, que quiere acompañarnos en el camino de la vida, que tiene el 
poder de perdonar nuestros pecados y de brindarnos la posibilidad de participar de su 
salvación, si le acogemos en nuestro corazón. 
En muchos momentos de la vida, pero de un modo especial durante el tiempo de 
Navidad, el Mesías, el Salvador, llegará a nuestra casa y llamará a la puerta de nuestro 

CARTA DEL OBISPO

+ Atilano Rodríguez 
Obispo de Sigüenza-Guadalajara

Navidad
Llega la Navidad y, con ella, días de fiesta y de celebración, días de 
adoración y de plegaria. Nosotros, desde nuestra condición de “seres 
espirituales y corpóreos a un mismo tiempo”, como nos definía don 
Jesús, necesitamos de símbolos que nos conduzcan a lo más espiritual 
de nuestro ser. De ahí la importancia que tiene para nuestra vida el seguir 
con la tradición y costumbre de nuestros mayores de adornar nuestros 
hogares y nuestros pueblos de belenes, de árboles de Navidad y de luces 
de colores; gestos que nos recuerdan que algo especial ha sucedido
Desde esa perspectiva, desde esa cultura manifiestamente cristiana, nos 
será más fácil, a los mayores, 
comprender el misterio de la 
Navidad y de transmitírselo a los 
más pequeños, al mismo tiempo 
que podremos llevar al mundo lo 
que tanto necesita: “una palabra 
de Dios”.
Esta Navidad, haciéndonos eco 
de las palabras de don Jesús, que 
en nuestras reuniones festivas, 
sigamos rezando en familia, 
pidiendo al Niño Dios, que ha nacido en Belén, que fortalezca nuestros 
lazos de familia, que desaparezcan todas nuestras dudas, que haya paz en 
el mundo y que se respeten los derechos humanos. Pero sin olvidarnos de 
acudir a las celebraciones de nuestra parroquia, a escuchar la palabra de 
Dios, para que nos dé la fuerza y la luz necesarias para seguir este camino.
Que en esta Navidad no nos olvidemos de compartir algo de lo nuestro 
con los más necesitados; de estar con aquellos que sufren por causa del 
hambre, de una enfermedad, de la soledad, del paro o de cualquier otro 
tipo de injusticia. Si queremos imitar al Niño de Belén, debemos dejar a 
un lado nuestro egoísmo y ocuparnos de los demás.
Y termino este recuerdo de don Jesús, junto al Niño recién nacido, 
deseándoos con él “que viváis una feliz Navidad”. 
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corazón para preguntarnos si queremos compartir su vida. 
Llega a nosotros una persona única, irrepetible y excepcional, 
que tiene el poder de curar nuestra tristeza infinita con su 
amor, ofrecer respuesta a los interrogantes más profundos de 
la existencia y resucitar nuestra esperanza. 
Tal vez las muchas ocupaciones de cada día y las prisas del 
momento nos han impedido pararnos a pensar en esta visita 
y, sobre todo, no nos han permitido pensar si realmente 
necesitamos o queremos recibirla. No nos preocupemos, 
pues aún estamos a tiempo de abrirle nuestra casa y nuestro 
corazón para estar con él, para escucharle, para experimentar 
la alegría de su presencia. De este modo, podremos ofrecerle 
no sólo lo que tenemos, sino lo que somos.
Si verdaderamente estamos convencidos de que el Señor viene 
a nuestra tierra y a nuestra vida, deberíamos esperarle con un 
corazón arrepentido, con un corazón limpio, con un corazón 
compasivo y misericordioso. Así el mundo podrá descubrir 
la grandeza de la presencia de Dios, cuando se le deja entrar.
Con mi sincero afecto y bendición, feliz Navidad. 

CARTA DEL OBISPO

+ Atilano Rodríguez 
Obispo de Sigüenza-Guadalajara

Reunión para el estudio
de la Etapa Continental 
del Sínodo Universal
El 10 de diciembre tuvo lugar, en 
el Colegio Cardenal Cisneros de 
Guadalajara, una reunión extraordinaria 
referida al Sínodo Universal, en concreto 
a la Etapa Continental del mismo. Fueron 
convocados los miembros del Consejo 
Diocesano de Pastoral, del Consejo 
Presbiteral y del Consejo Diocesano 
del Sínodo. En la reunión se estudió 
el documento titulado “Ensancha 
el espacio de tu tienda” (Is 54,2), 
preparado para la Etapa Continental del 
Sínodo en la que nos encontramos ahora 
mismo. En la reunión se pudo constatar 
la sintonía de las intuiciones, tensiones 
y prioridades del DEC (Documento 
para la Etapa Continental) con las de 
nuestro Sínodo Diocesano. Se constata 
la alegría de haber entrado en un camino 
sinodal, de caminar juntos como Iglesia 
y también los muchos retos que tenemos 
por delante 

Editado un disco 
con música clásica 
del órgano de Pastrana
La parroquia-colegiata de Pastrana ha 
editado un disco (CD) con música clásica 
interpretada en su histórico órgano 
barroco de 1703, restaurado en 1999. 
El musicólogo y músico Patxi García 
Garmilla es el ejecutor al órgano de 
piezas, entre otros músicos, de Bach, 
Häendel, Cabanilles, Sola, Cabezón, 
música anónima de la catedral seguntina 
y hasta de una pieza que se canta en la 
Semana Santa de Pastrana (“Sube el 
Nazareno”) y cuya adaptación al órgano 
ha escrito el autor del disco. El disco, 
cuya duración total es de 75 minutos y 
8 segundos, se vende a diez euros. Se 
pueden pedir y reservar ejemplares en 
el teléfono 949 37 00 27 (teléfono de la 
parroquia y del museo de la colegiata) 

El Consejo del Sínodo lanza
un decálogo y otros
materiales sinodales 
El Consejo de Dirección del Sínodo se 
ha reunido en convocatoria programada 
el lunes 28 en el Obispado. La sesión 
ha servido para aprobar un decálogo 
sinodal, algunas plegarias y materiales 
litúrgicos referidos al Sínodo, así como 
para revisar el borrador del tercer 
cuaderno de trabajo, que ya ha entregado 
el equipo encargado de elaborarlo. 
El decálogo se ha construido a partir de 
pensamientos y propuestas recogidas de 
la carta pastoral Vivamos la sinodalidad 
que escribió el obispo don Atilano 
Rodríguez al comienzo de curso y que 
ya se está difundiendo. Los materiales 
litúrgicos y preces tienen como objetivo 
facilitar los días de oración por el Sínodo 
ya también anunciados: 15 de diciembre, 
16 de febrero, 9 de marzo y 27 de abril. 
Todo ello, incluida la carta pastoral del 
obispo, se puede hayar en la página 
sinodosiguenzaguadalajara.es 

Don Atilano, en el musical 
de los Salesianos
Don Atilano disfrutó en el estreno del 
nuevo musical de Salesianos, "El gran 
showman", que podrá verse hasta el 
mes de abril de 2023. Le acompañaba 
el vicario general. Asistieron también el 
alcalde y otras autoridades 

A TIEMPO
AÚN ESTAMOS



“ECOS” DE LA VIDA 
Por Pedro Moreno

ECOS DE LA IGLESIA UNIVERSAL 
Por José Luis Perucha

El valor de la castidad
El pasado sábado, 10 de diciembre, tuvo 
lugar en Barbacena (Brasil) la ceremonia 
de beatificación de la joven sierva de Dios, 
Isabel Cristina Mrad Campos, presidida 
por el cardenal Raymundo Damasceno 
Assis, arzobispo emérito de Aparecida. 
Isabel Cristina nació el 29 de julio de 1962 
en Barbacena, estado de Minas Gerais 
(Brasil). Educada en la fe por sus padres, 
José y Helena, desde niña frecuentaba la 
eucaristía y los sacramentos, manifestando 
especial sensibilidad hacia los pobres, los 
ancianos y los niños.
En su adolescencia participó del 
voluntariado de las Conferencias de San 
Vicente y animada por su vocación por 
la pediatría, en 1982 se trasladó con su 
hermano a Juiz de Fora, para cursar los 
estudios de preparación previos a su 
ingreso en la Facultad de Medicina. En este 
periodo frecuenta la iglesia del Cenáculo 
para orar ante el Santísimo Sacramento. 
Mientras arreglaba el apartamento en el 
que vivía, un 1 de septiembre, un hombre 
que fue a armar un ropero la intentó violar. 
Isabel se resistió, recibiendo por ello un 
golpe en la cabeza. Después fue amarrada 
y torturada hasta la muerte.
En 2001 se inició su proceso de beatificación 
que culminó el pasado sábado. Su tumba 
se encuentra en la parroquia de Barbacena 
en la que fue bautizada y recibió la primera 
comunión. En la actualidad acuden a ella 
en peregrinación cientos de fieles que 
imploran su intercesión. 
Durante el rezo del ángelus del pasado 
domingo, el papa Francisco se refirió así 
a la nueva beata: «Ayer en Barbacena 
en Brasil, fue beatificada Isabel Cristina 
Mrad Campos. Esta joven fue asesinada 
en 1982 a los veinte años, por odio a la 
fe, por haber defendido su dignidad de 
mujer y el valor de la castidad. Su heroico 
ejemplo pueda estimular a los jóvenes a 
dar un testimonio de fe y de adhesión al 
Evangelio. ¡Un aplauso a la nueva beata!».
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Mi retiro de Adviento (y 2)
Segunda entrega de mi retiro de Adviento, con esta doble señal de identidad: la fe 
y la mujer (la fe hecha carne e historia –obras– en algunas mujeres del Antiguo 
Testamento; hasta la fe en María, como culmen, que acoge al Verbo hecho carne 
en sus entrañas y en su vida). 
Rut. La fe hecha ternura y compañía. Una de las figuras más simpáticas de la 
Escritura. Tras muchos dolores y vicisitudes, se dispone a acompañar a su suegra 
Noemí de vuelta a su tierra (ya era mayor y se había quedado sin marido y sin 
hijos). En el momento decisivo habla así a su suegra: “No insistas en que vuelva y 
te abandone. Iré a donde tú vayas, viviré donde tú vivas; tu pueblo será mi pueblo 
y tu Dios será mi Dios. Moriré donde tú mueras y allí me enterrarán…” (Rut, 1, 
16-17). ¡Cuánta ternura en su corazón y en sus palabras! ¡Cuánto amor! La fe son 
obras, de lo contrario es fe muerta. 
La madre macabea. La fe hecha fortaleza. Historia conocida y muchas veces 
escuchada. La madre que ve morir martirizados, a manos del malvado enemigo, a 
todos sus hijos, uno tras otro. Con envidiable valentía. Solo tiene palabras y actitud 
de fe y fortaleza: “El (el Creador), por su misericordia, os devolverá el aliento y la 
vida, si ahora os sacrificáis por su ley” (2 Mac 7,21-23). Para hoy, que cruzamos 
por auténticos destierros culturales, ¡qué ejemplo tan decisivo! ¡Cómo nos tiene 
que iluminar y alentar, al mismo tiempo!
María. La fe hecha encarnación del Verbo. María es modelo de fe y de 
peregrinación en la fe. Por su fe acogió al Verbo, primero, en su corazón; después, 
en su vientre, ya hecho carne. Por su fe fue proclamada dichosa y bendita por 
boca de Isabel: “¡Bendita tú entre las mujeres, y bendito el fruto de tu vientre!” 
(Lc 1,42). Por su fe vivió toda su andadura con él, como él y para él, para hacer 
posible con su cooperación “la restauración de la vida sobrenatural en las almas” 
(LG,62).
Nos toca prolongar la encarnación, la presencia salvadora de Cristo en el mundo. 
Y nos toca hacerlo con el mismo “afecto materno” de María (cfr. LG 65),  
con obras.

El camino del #Adviento se hace con muchos pequeños gestos de #paz, todos los días: 
gestos de acogida, de comprensión, de cercanía, de perdón, de servicio… Gestos hechos 

con el corazón, como pasos hacia Belén, hacia Jesús, Rey de la paz.  
 (Papa Francisco Twitter 6-12-22)“

Cruzada de Adviento 
Por M.C.

Encuentra la palabra escondida. 

1. Es una tradición … del Adviento

2. Está compuesta por … velas

3. Suele estar adornada con … pino o abeto

4. El color litúrgico del tiempo es …

5. El … de una vela puede acompañarse de la lectura de la Biblia y oraciones.

6. El nombre del 3º domingo de Adviento es el de domingo …

1
2
3
4
5
6
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